

[学会]

第1068回 千葉医学会例会

第28回 千葉大学放射線医学教室同門会例会

日 時：平成15年12月20日（土）14:00～

場 所：千葉大学医学部 1階 第1講義室

1. 子宮癌肉腫のCT及びMRI所見

堀越琢郎、山本正二、本折 健
植田琢也、伊東久夫（千大）

【目的】子宮癌肉腫は上皮性・間葉性混合腫瘍の中では最もよく見られる腫瘍であるが、子宮腫瘍の中の約1%と稀な腫瘍である。通常の子宮内膜癌と較べ、進行も早くまた腹膜播種を来たしやすいため、予後が悪い。子宮癌肉腫の診断の助けとなるために、MRIを中心とした子宮癌肉腫の放射線学的特徴を検討した。

【対象と方法】対象は子宮癌肉腫と組織学的に証明された11人。患者は52歳から74歳、平均年齢は63歳である。主訴は全例で不正性器出血であり、すべての患者が閉経後であった。全症例で腹部骨盤部の造影CTおよびMRIが行われている。このうち4例ではdynamic MRIが実施された。手術が行われた症例では組織の病理学的所見も検討している。子宮との腫瘍との位置関係、MRIでの信号の特徴、ガドリニウム注入後の造影パターンに着目した。

【結果】手術が実際に行われた症例は10症例であった。組織学的には9症例でsubtypeまで判明し、homologousが5例、heterologousが4例であった。MRIでは全例にて子宮内膜に突出する造影効果を伴う結節性病変を認めた。dynamic MRIで、結節は早期相にてよく造影され、遅延相にてwashed outされていた。癌肉腫の最も特異性の高い所見はMRIにおける子宮内膜の軟部陰影結節と考えられた。CTでは子宮体部における造影効果をもつ結節を認めた。腹水から悪性細胞が認められた、あるいは大網腹膜播種が指摘されたものは7症例であり、CTで指摘が可能であった。CTは遠隔転移の精査に有用だった。

【結論】子宮の癌肉腫では、子宮内膜の軟部腫瘤結節が特徴的な所見である。dynamic MRIは子宮内膜癌との鑑別診断に有用である。

2. 唾液腺多形腺腫におけるMRI所見の多様性：悪性唾液腺腫瘍との比較

葛西孝美、本折 健、山本正二
植田琢也、伊東久夫（千大）

【目的】多形腺腫のMRI所見について明らかにし、悪性唾液腺腫瘍との鑑別点を明白にする。

【方法】多形腺腫33例と悪性唾液腺腫瘍13例についてT1強調・T2強調・STIR・拡散強調画像およびガドリニウムによるダイナミック造影MRIを撮像し、病理標本と比較検討した。

【結果】多形腺腫のT2強調・STIR画像において高信号を示し、拡散係数も高値を示す領域は粘液様基質を反映していた。この領域はダイナミック造影MRIにおいて漸増性造影効果を示した。粘液様基質に乏しい高細胞密度の領域は、STIR画像の信号低下、拡散係数の低下、ダイナミック造影MRIにおいては早期濃染と造影剤排出を示した。T2強調・STIR画像においての信号強度および拡散係数は、多形腺腫の粘液様基質領域が悪性腫瘍に比較し有意($P < 0.01$)に高値を示し、高細胞密度領域は悪性腫瘍の所見と類似した。

【結語】多形腺腫の高細胞密度領域は、悪性腫瘍の所見と類似した。多形腺腫と診断するために重要な粘液様基質領域は、T2強調・STIR画像で高信号かつ拡散係数高値、ダイナミック造影MRIで漸増性造影効果を示した。

3. ワルチン腫瘍のMRI画像：悪性耳下腺腫瘍との比較

金親克彦、本折 健、山本正二
植田琢也、伊東久夫（千大）

【目的】ワルチン腫瘍のMRI所見について明らかにし、悪性耳下腺腫瘍との鑑別点を明白にする。

【方法】今回我々はワルチン腫瘍19例と悪性耳下腺腫瘍17例についてT1強調・T2強調・STIR・拡散強調画像およびガドリニウムによるダイナミック造影MRIを撮像し、病理所見と比較検討した。

【結果】ワルチン腫瘍はダイナミック造影早期相で